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DISCURSO 

SR. ELIAS ANTONIO SACA 

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 

ENCUENTRO EMPRESARIAL ENADE 2007 

13 DE NOVIEMBRE DE 2007    

 

 
PERMÍTANME EXPRESAR, EN PRIMER TÉRMINO, MI MÁS SINCERO Y FRATERNAL SALUDO Y 
 AGRADECIMIENTO A LOS AMIGOS DE LA ANEP, LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE LA 
EMPRESA PRIVADA POR INVITARME, EN MI CALIDAD DE PRESIDENTE DEL PAÍS, A 
PARTICIPAR EN ESTE MOMENTO TRASCENDENTAL EN QUE, UNA VEZ MÁS, NOS 
CONGREGAMOS EN EL ENADE, QUE ES EL ESPACIO DE REFLEXIÓN Y PROPOSICIÓN 
EMPRESARIAL MÁS IMPORTANTE DEL PAÍS. YA HEMOS RECIBIDO LAS PROPUESTAS, LAS 
CUALES HE RECIBIDO DURANTE MI MANDATO Y HEMOS AVANZADO MUCHO. 
  
AQUÍ EN ESTA PROPUESTA ESTÁ REUNIDO EL SECTOR PRODUCTIVO SALVADOREÑO, HOY 
NOS REUNIMOS CON USTEDES PARA ANALIZAR LA REALIDAD , COMPARTIR VISIONES Y 
PERSPECTIVAS SOBRE LA MISMA , ASUMIR COMPROMISOS ACORDE CON LOS DESAFÍOS 
ACTUALES DE LA NACIÓN Y ESTRUCTURAR RESPUESTAS QUE NOS PERMITAN A TODOS 
FORTALECER LA ESTABILIDAD, CONSOLIDAR EL RÉGIMEN DE LIBERTADES Y 
DEMOCRACIA, IMPULSAR LA INNOVACIÓN EMPRESARIAL Y AVANZAR 
RESPONSABLEMENTE POR LA VÍA DE LAS APERTURAS REGIONALES Y GLOBALES, EN LA 
CREACIÓN DE OPORTUNIDADES REALES Y SOSTENIBLES PARA TODOS. 
  
SEGÚN FUNCIONAN ACTUALMENTE LOS FENÓMENOS ECONÓMICOS, SOCIALES Y 
POLÍTICOS EN EL MUNDO, LA INTERCONEXIÓN GLOBALIZADORA ES NO SÓLO INEVITABLE, 
SINO IMPRESCINDIBLE. TODOS PARTICIPAMOS DE TODO, EN LA MEDIDA DE NUESTRAS 
PROPIAS POSIBILIDADES Y CAPACIDADES. Y, AL SER ASÍ, NADA DE LO QUE PASA EN EL 
MUNDO NOS PUEDE SER AJENO. NO PODEMOS DESCONOCER, PARA EL CASO, EL 
FENÓMENO EXPANSIVO DE LAS GRANDES ECONOMÍAS EMERGENTES, COMO CHINA, 
INDIA, BRASIL, RUSIA; NI LOS EJEMPLOS DE ECONOMÍAS DE CRECIMIENTO IMPACTANTE, 
COMO LA DE IRLANDA.  
  
TODOS TENEMOS QUE APRENDER DE TODOS, Y, EN ESA LÍNEA, LOS PREJUICIOS Y 
DISTORSIONES HEREDADOS DEL PASADO RECIENTE YA NO TIENEN EL PODER 
DETERMINANTE QUE TUVIERON EN ÉPOCAS ANTERIORES. LA GLOBALIZACIÓN VINO PARA 
QUEDARSE, PORQUE NO ES UNA ESTRATEGIA FORTUITA, SINO EL RESULTADO DE LAS 
ENERGÍAS QUE HA VENIDO ACUMULANDO EL PROCESO MUNDIAL, Y QUE AHORA PUEDEN 
CIRCULAR CADA VEZ MÁS LIBREMENTE  POR LAS VENAS ABIERTAS DE LA COMUNICACIÓN 
SIN FRONTERAS. 
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COMO DICE EL PERIODISTA THOMAS FRIEDMAN, LA TIERRA SE VOLVIÓ “PLANA”. ESO 
SIGNIFICA QUE CUANDO UN USUARIO DE COMPUTADORAS DELL EN ESTADOS UNIDOS 
LLAMA PARA HACER UNA CONSULTA TÉCNICA LE CONTESTAN EN UN EDIFICIO AL LADO 
DEL MONUMENTO DEL SALVADOR DEL MUNDO. “PLANA” PORQUE LOS ZAPATOS COSIDOS 
A MANO QUE COMPRAN EJECUTIVOS EN ITALIA O EN ESPAÑA SON HECHOS EN 
SOYAPANGO.  
  
“PLANA” QUIERE DECIR, ENTONCES, IGUALDAD DE OPORTUNIDADES E IGUALDAD DE 
DESAFÍOS. NADIE ESTÁ AHORA EN LA TORRE DE MARFIL, COMO PASABA HASTA HACE 
POCO CON LAS LLAMADAS SUPERPOTENCIAS; Y NADIE PUEDE SER DEJADO, AHORA, EN 
LOS LABERINTOS SUBTERRÁNEOS DEL SUBDESARROLLO, COMO LO VEMOS 
COTIDIANAMENTE EN LAS FORMAS DE EMIGRACIÓN DE TODOS LOS PAÍSES QUE BUSCAN 
IR A COMPARTIR EL DESARROLLO AHÍ DONDE SE ENCUENTRA. 
  
EL MUNDO SIGUE VIVIENDO MOMENTOS DE TURBULENCIA, POR LOS EXORBITANTES 
PRECIOS DEL PETRÓLEO, POR LAS CRISIS NO RESUELTAS NI EN VÍAS DE RESOLVERSE EN 
EL MEDIO ORIENTE, POR LAS AMENAZAS TERRORISTAS QUE SIGUEN A LA ORDEN DEL DÍA, 
Y POR LOS DELIRANTES EXPERIMENTOS POLÍTICOS DIZ QUE REVOLUCIONARIOS QUE 
FRENAN EL DESARROLLO EN DISTINTAS LATITUDES Y CONDENAN A LOS POBRES A 
SUBSISTIR CON DÁDIVAS Y PROMESAS DE PARAÍSOS DE FICCIÓN. 
  
LATINOAMÉRICA PASA POR UN MOMENTO PROFUNDAMENTE INQUIETANTE, A PESAR DE 
LAS MEJORAS DE LOS ÚLTIMOS AÑOS EN TÉRMINOS ECONÓMICOS. LA REGIÓN 
ARRASTRA TODAVÍA HERENCIAS DE ALTÍSIMA VULNERABILIDAD SOCIAL Y DE REZAGO 
ESTRUCTURAL FRENTE A LOS RETOS ACTUALES DE LA MODERNIZACIÓN PARA EL 
DESARROLLO. FALTA MUCHO POR HACER Y POR LOGRAR EN LA LUCHA CONTRA LA 
POBREZA, EN LA EFECTIVIDAD SOSTENIBLE DE LOS SERVICIOS SOCIALES BÁSICOS, 
COMO LA SALUD , EDUCACIÓN, AGUA Y ELECTRICIDAD, EN LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE 
LAS OPORTUNIDADES PARA QUE LOS JÓVENES TENGAN UN REAL HORIZONTE DE 
FUTURO.  
  
Y TODO ESO SE COMPLICA ANTE LOS RIESGOS DE LA EROSIÓN DEL SISTEMA DE 
LIBERTADES Y DEL DEBILITAMIENTO DE LOS AÚN FRÁGILES TEJIDOS DE LA 
INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA.  
  
QUERIDOS AMIGOS: 
  
MUCHOS PAÍSES LATINOAMERICANOS, INCLUYENDO EL NUESTRO, DEBEMOS MEJORAR 
CON MÁS CELERIDAD Y EFECTIVIDAD EN ÁREAS VITALES COMO LA GOBERNABILIDAD , LA 
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COHESIÓN SOCIAL , LA PRIORIZACIÓN DEL DESARROLLO HUMANO, SOSTENIBILIDAD DEL 
CRECIMIENTO ECONÓMICO EN LOS RANGOS QUE NECESITAMOS Y CONSOLIDACIÓN DEL 
ESTADO DE DERECHO.  
  
HOY HABLABA FEDERICO COLORADO; YO RECUERDO QUE AL PRIMER ENADE VINE A 
DECIRLES, UN AÑO DIFÍCIL, QUE CRECIMOS AL 1.8, 2.8 EL SEGUNDO AÑO, 3.8, 
POSIBLEMENTE VAMOS A CRECER 4.5 Ó 5 POR CIENTO; CUANDO ME DECÍA FEDERICO 7.5, 
HACE DOS AÑOS, LO VEÍAMOS LEJOS, HOY ESTAMOS MÁS CERCA. REQUERIMOS SEGUIR 
REFORMANDO EL ESTADO, LO CUAL PERMITIRÁ ARMONIZAR TODOS LOS INTERESES QUE 
INTERACTÚAN DENTRO DE UNA SOCIEDAD. ES DECIR, HAY QUE CONTAR CON UN ESTADO 
FUERTE Y FUNCIONAL, QUE, EN EL MARCO DE LAS LIBERTADES DEMOCRÁTICAS Y CON 
EFECTIVA APLICACIÓN DE LA JUSTICIA, LOGRE EL NECESARIO BALANCE ENTRE EL 
DESARROLLO ECONÓMICO Y EL BIENESTAR DE NUESTRA GENTE. 
  
NUESTROS PAÍSES TODAVÍA TIENEN IMPORTANTES ÍNDICES DE POBREZA, TANTO EN EL 
CAMPO COMO EN LAS ZONAS URBANAS. ESA ES UNA REALIDAD DEL ENTORNO QUE NO 
PODEMOS REHUIR, SINO HACERLA PARTE FUNDAMENTAL DE LOS PLANES DEL 
DESARROLLO NACIONAL. PROFUNDIZAR LA REFORMA SOCIAL, ES IMPERATIVO DE ESTE Y 
DE LOS PRÓXIMOS GOBIERNOS 
  
EN EL SALVADOR, A PESAR DE TODO LO QUE HEMOS AVANZADO EN MATERIA 
ECONÓMICA Y EN LOS INDICADORES SOCIALES, LAS CARENCIAS Y DIFICULTADES DE 
AMPLIOS SECTORES DE LA POBLACIÓN SIGUEN SIENDO UN DESAFÍO FUNDAMENTAL. POR 
TANTO, CUALQUIER INICIATIVA PRIVADA O PÚBLICA DEBE GIRAR ALREDEDOR DE LO QUE 
LOS ECONOMISTAS EXPERTOS EN DESARROLLO LLAMAN “ LA BASE DE LA PIRÁMIDE ”.  
  
COMPARTO LA TESIS DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO (BID), SOBRE LA 
IMPERIOSA NECESIDAD DE ABRIR NUESTRAS ECONOMÍAS A LAS MAYORÍAS, DE 
CONSTRUIR UN SISTEMA ECONÓMICO INCLUYENTE QUE ESTIMULE A LAS GRANDES 
EMPRESAS A ENCADENAR SUS PROCESOS PRODUCTIVOS CON LAS PEQUEÑAS, LAS 
MEDIANAS Y LAS MICROEMPRESAS, QUE SON UN PODEROSO MOTOR DE CRECIMIENTO 
PARA NUESTRO PAÍS. 
  
DE LATINOAMÉRICA QUIERO PASAR A CENTROAMÉRICA, UNA REGIÓN QUE, DADAS LAS 
CONDICIONES PRESENTES DEL FENÓMENO GLOBAL, SÓLO EN CALIDAD DE BLOQUE SE 
VUELVE O NOS VOLVEMOS UN MERCADO ATRACTIVO PARA LA INVERSIÓN EXTRANJERA. 
COMO REGIÓN, SEGUIMOS SIENDO UN TERRITORIO EN CONSTRUCCIÓN Y EVOLUCIÓN. 
TODOS LOS PAÍSES HEMOS COMPRENDIDO QUE LA INTEGRACIÓN ES UN PROCESO 
LÓGICO, NECESARIO E INEVITABLE DE CARA A LA GLOBALIZACIÓN. 
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A DISTINTOS RITMOS, LOS PAÍSES CENTROAMERICANOS HEMOS AVANZADO EN LA 
INTEGRACIÓN, EN LA UNIÓN ADUANERA, EN LA INTERCONEXIÓN ENERGÉTICA, DE 
TELECOMUNICACIONES Y FACILIDADES MIGRATORIAS. CREO QUE TODOS LOS LÍDERES 
DE LA REGIÓN, DESDE LUEGO CON LAS DIFERENCIAS DE DECISIÓN Y DE GRADUALIDAD 
RESULTANTES DE NUESTRAS RESPECTIVAS TRADICIONES NACIONALES, TENEMOS CADA 
VEZ MAYOR CONCIENCIA DEL IMPERATIVO DE INTEGRARNOS, DE LA EXIGENCIA 
HISTÓRICA DE PROCURAR EN SERIO EL PROGRESO INTEGRAL DE NUESTROS PAÍSES Y 
DE LA RESPONSABILIDAD DE COMBATIR DE FORMA CONJUNTA LOS FLAGELOS COMUNES 
QUE OBSTACULIZAN EL PROGRESO. 
  
NUESTROS PAÍSES ESTÁN AMENAZADOS A DIARIO POR PROBLEMAS COMO EL CRIMEN 
ORGANIZADO, EL CONTRABANDO, LA NARCOACTIVIDAD Y DELINCUENCIA DE MARAS. HOY 
MÁS QUE NUNCA ES PRECISO UNIRNOS, NO SÓLO A NIVEL POLÍTICO, SINO A NIVEL DEL 
SECTOR PRIVADO, DE LA SOCIEDAD CIVIL , PARA ABANDERAR LA CONSIGNA COMÚN DE 
LUCHAR UNIDOS CONTRA ESTOS MALES, SI QUEREMOS FORJAR MEJORES 
POSIBILIDADES DE PROSPERIDAD ECONÓMICA PARA LOS CIUDADANOS, PARA LAS 
CIUDADANAS, PARA LAS EMPRESAS Y PARA EL PAÍS. 
  
HOY QUISIERA HABLARLES DE NUESTRO PAÍS. EN GENERAL, ME SIENTO MUY 
SATISFECHO DE CUÁNTO HEMOS AVANZADO COMO PAÍS EN ESTOS ÚLTIMOS TRES AÑOS 
Y MEDIO, PERO ESTOY CONSCIENTE DE TODO LO QUE FALTA POR HACER. POR ESO 
QUIERO REITERAR Y REAFIRMAR MI COMPROMISO, ANTE TODO EL PAÍS, ANTE EL SECTOR 
PRIVADO, ANTE NUESTRA GENTE DE CUMPLIR A CABALIDAD MIS PROMESAS HASTA EL 
ÚLTIMO DÍA DE NUESTRO MANDATO. 
  
NUESTRA GESTIÓN HA PROCURADO ACCIONES QUE LE HAN DADO AL PAÍS ESTABILIDAD Y 
CONDICIONES FAVORABLES PARA MEJORAR CONSTANTEMENTE LA CALIDAD DE VIDA DE 
TODOS LOS SALVADOREÑOS. HEMOS CONTINUADO LA MODERNIZACIÓN DEL PAÍS Y 
SEGUIMOS CONSTRUYENDO BASES SÓLIDAS PARA EL PROGRESO. EL SALVADOR NO 
CAMINA SOLO, HAY UNA MAQUINARIA QUE CONDUCIR. NOS HEMOS PROYECTADO HACIA 
EL EXTERIOR COMO UN PAÍS RESPONSABLE QUE EVOLUCIONA CON CERTEZA Y SE 
ADAPTA A LAS CIRCUNSTANCIAS MUNDIALES, PARA GENERAR OPORTUNIDADES PARA LA 
GENTE. 
  
HEMOS CUMPLIDO PROMESAS, HEMOS RESPETADO COMPROMISOS, HEMOS SIDO 
COHERENTES CON EL RUMBO TRAZADO DESDE UN INICIO, HEMOS SABIDO ESCUCHAR, Y 
HEMOS SIDO ABIERTOS A LOS CONSENSOS Y A DIÁLOGOS CONSTRUCTIVOS PARA 
PROVEERLE SOSTENIBILIDAD A UN PROYECTO DE PAÍS CONSISTENTE QUE SE NUTRE DE 
LA CONTINUIDAD Y LA ESTABILIDAD. NO HA HABIDO HUELGAS, HEMOS EVITADOS PAROS 
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AL TRANSPORTE, SE HAN EVITADO CONFLICTOS EN GRAN ESCALA, Y ESTO ES PRODUCTO 
DE LA INICIATIVA PERMANENTE DE DIALOGO DE NUESTRO GOBIERNO. 
  
 AL INICIO DE MI MANDATO DIJE QUE EN NUESTRO GOBIERNO, LO SOCIAL NO ES 
COMPLEMENTO DE NADA, LO SOCIAL ES LA BASE DE TODO. ESTA NO ES UNA FRASE 
CASUAL O CIRCUNSTANCIAL: ES UN CONVENCIMIENTO RESULTANTE DEL ANÁLISIS 
OBJETIVO DE LA REALIDAD NACIONAL. LO SOCIAL ES LA VIDA QUE SE MUEVE EN EL 
ACAECER COTIDIANO. Y SI NO PONEMOS LO SOCIAL EN LA PRIMERA LÍNEA DE LAS 
PREOCUPACIONES Y LOS COMPROMISOS DE TODOS, LA GRAN OBRA DE EDIFICACIÓN DE 
LA DEMOCRACIA Y DEL PROGRESO QUEDARÍA SIN CIMIENTOS SEGUROS.  
  
POR NUESTRA PARTE, ESE POSTULADO QUE INSPIRA NUESTRA GESTIÓN DESDE EL 
PRIMER DÍA LO HEMOS VENIDO HONRANDO CON HECHOS. HEMOS COLOCADO AL SER 
HUMANO COMO INSPIRACIÓN MÁXIMA DE NUESTRO ESFUERZO. HEMOS LANZADO 
PROYECTOS HISTÓRICOS COMO FOSALUD, RED SOLIDARIA, INFRAESTRUCTURA QUE HAN 
LLEVADO OPORTUNIDADES DE SUPERACIÓN A LOS SALVADOREÑOS MÁS POBRES. 
  
QUIERO MOSTRARLES LA FOTOGRAFÍA DE UN EL SALVADOR VISTO DESDE AFUERA. EL 
SALVADOR ES, JUNTO A CHILE, EL PAÍS CON MAYORES LIBERTADES ECONÓMICAS EN 
LATINOAMÉRICA, DE ACUERDO A LA HERITAGE FOUNDATION. SOMOS UNO DE LOS CINCO 
PAÍSES CON LAS TASAS DE INTERÉS MÁS BAJAS, TENEMOS UNA DE LAS MÁS BAJAS 
INFLACIONES, Y SOMOS UNO DE TRES PAÍSES EN AMÉRICA LATINA CON GRADO DE 
INVERSIÓN. 
  
EN EL RANKING DEL FORO ECONÓMICO MUNDIAL, OCUPAMOS EN LATINOAMÉRICA EL 
PRIMER LUGAR EN DIFERENTES ÁREAS DE INFRAESTRUCTURA, AEROPUERTOS, EL 
SEGUNDO EN CALIDAD DE INFRAESTRUCTURA TOTAL, EL SEGUNDO EN CALIDAD DE 
CARRETERAS Y EL SEGUNDO LUGAR EN INFRAESTRUCTURA TELEFÓNICA. 
  
EN ESE MISMO RANKING, SOMOS UNO DE LOS TRES PAÍSES EN LATINOAMÉRICA QUE 
MENOS REGULACIONES GUBERNAMENTALES TIENE; ESTAMOS ENTRE LOS PRIMEROS 
CUATRO EN COMPORTAMIENTO ÉTICO CORPORATIVO Y ADEMÁS SOMOS UNO DE LOS 
PAÍSES MENOS ENDEUDADOS Y DE MENOR GASTO GUBERNAMENTAL EN LA REGIÓN. 
TAMBIÉN OCUPAMOS EL CUARTO LUGAR EN ACCESIBILIDAD DE MICROFINANZAS. 
  
EN LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN DEL REPORTE DOING BUSINESS DEL BANCO MUNDIAL, EL 
SALVADOR ESTÁ EVALUADO COMO UNO DE LOS PAÍSES MÁS REFORMISTAS EN LA 
FACILITACIÓN DE NUEVOS NEGOCIOS A NIVEL MUNDIAL. EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, HEMOS 
REDUCIDO DRÁSTICAMENTE LOS DÍAS QUE SE TOMA PARA INICIAR UN NEGOCIO. YO SE 
QUE MUCHOS DE USTEDES TODAVÍA SE QUEJAN DE LA BUROCRACIA, PERO HACER 
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NEGOCIOS EN EL SALVADOR ES MÁS FÁCIL Y MÁS RÁPIDO QUE ANTES, Y CADA DÍA 
SEGUIMOS SIMPLIFICANDO LOS TRÁMITES PARA VOLVERNOS MÁS COMPETITIVOS EN UNA 
ECONOMÍA INEVITABLEMENTE MUNDIALIZADA.  
  
MUCHOS DE ESTOS LOGROS DE PAÍS SON PRODUCTO DEL ESPÍRITU EMPRENDEDOR DE 
LOS EMPRESARIOS, DE INQUIETUDES QUE NACEN DE MUCHOS DE LOS QUE HOY ESTÁN 
SENTADOS AQUÍ, DE LAS DEMANDAS QUE HACEN ALGUNOS DE USTEDES AL GOBIERNO 
PARA FACILITAR, DESENTRAMPAR Y AGILIZAR LA GESTIÓN GUBERNAMENTAL Y HACERLA 
MÁS AMIGABLE AL POTENCIAL DE GENERACIÓN DE EMPLEOS Y CREACIÓN DE RIQUEZA 
DEL SECTOR PRIVADO. 
  
ESTA POSICIÓN FAVORABLE QUE OCUPA EL PAÍS EN EL CONTEXTO LATINOAMERICANO 
SE ESTÁ REFLEJANDO EN FRUTOS CONCRETOS: CRECIMIENTO ECONÓMICO A UN RITMO 
CONSISTENTE, LLEGADA DE INVERSIÓN EXTRANJERA, CRECIMIENTO DE LA CLASE MEDIA 
Y MÁS PROSPERIDAD ECONÓMICA EN MUCHOS SECTORES, REDUCCIÓN DE LA POBREZA 
Y POBREZA EXTREMA, CRECIMIENTO DE ACCESO A SERVICIOS BÁSICOS, Y EN LA 
MEJORÍA DE OPORTUNIDADES Y CALIDAD DE VIDA PARA LA GENTE DE MENORES 
INGRESOS. 
  
HEMOS TRABAJADO POR ESTIMULAR UN CRECIMIENTO CON EQUIDAD, CON UNA MAYOR 
SENSIBILIDAD SECTORIAL Y CON UN SENTIDO MÁS INCLUYENTE DE TERRITORIALIDAD. 
HEMOS SIDO ABIERTOS Y SENSIBLES A LAS NECESIDADES DEL SECTOR PRIVADO 
PORQUE SÓLO CUANDO UN PAÍS CRECE ES CAPAZ DE COMBATIR LA POBREZA Y SEGUIR 
INVIRTIENDO EN SECTORES CLAVES COMO LA EDUCACIÓN Y LA SALUD.  
  
TAMBIÉN HEMOS DEFENDIDO LOS DERECHOS DEL CONSUMIDOR COMO NUNCA ANTES, 
DETENIENDO ABUSOS, FRENANDO EXCESOS Y EVITANDO POR UNOS MALOS 
EMPRESARIOS QUE SE LLEGUE A DETERIORAR LA CREDIBILIDAD DEL SISTEMA DE 
LIBERTADES QUE TANTO NOS HA COSTADO ERIGIR. VAMOS A SEGUIR DEFENDIENDO AL 
CONSUMIDOR Y CUIDANDO LA ECONOMÍA FAMILIAR DE LOS Y LAS SALVADOREÑAS 
SIEMPRE DE FORMA ECUÁNIME Y EN ARMONÍA CON LAS LIBERTADES EMPRESARIALES. 
  
LA INTERVENCIÓN DEL ESTADO EN LAS EMPRESAS ESTÁ FUERA DE LA DISCUSIÓN EN UN 
SISTEMA DE LIBERTADES COMO EL QUE GOZAMOS. A LO QUE NO PODEMOS RENUNCIAR, 
NI VAMOS A RENUNCIAR, ES AL NECESARIO PAPEL REGULADOR DE LAS INSTANCIAS 
GUBERNAMENTALES PARA EVITAR QUE LA SED ESPECULATIVA Y LA AVARICIA 
DESMEDIDA LASTIMEN EL BOLSILLO DE LOS SALVADOREÑOS. 
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UNO DE LOS GRANDES LEGADOS DE ESTE GOBIERNO SERÁ LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE 
UNA NUEVA CULTURA Y ANDAMIAJE LEGAL DE DEFENSA DEL CONSUMIDOR POR PARTE 
DEL ESTADO.  
  
PERO TAMBIÉN QUIERO REFERIRME A OTROS AVANCES IMPORTANTES DE NUESTRA 
GESTIÓN, QUE A NUESTRO JUICIO ESTÁN EN LÍNEA CON LOS PLANTEAMIENTOS 
ESTRATÉGICOS QUE ANEP ESTÁ PROPONIENDO A LA NACIÓN ESTE DÍA. QUIERO HACER 
UN RECUENTO BREVE DE ESFUERZOS EMPRENDIDOS POR NUESTRO GOBIERNO QUE VAN 
EN LÍNEA CON NECESIDADES Y PETICIONES DEL SECTOR PRIVADO EN ENADES 
ANTERIORES. 
  
ESTE AÑO REALIZAMOS EL CENSO NACIONAL DE POBLACIÓN, UN NUEVO CENSO 
ECONÓMICO Y EN ESTE MOMENTO REALIZANDO EL CENSO AGROPECUARIO, QUE ESTABA 
PENDIENTE DE ACTUALIZACIÓN DESDE LA DÉCADA DE LOS SETENTAS. TODA ESTA NUEVA 
INFORMACIÓN NOS ACLARAN LAS PERSPECTIVAS DE FUTURO. 
  
HEMOS REFORMADO VARIAS LEYES, CON EL APOYO DE LA ASAMBLEA, AGREGANDO MÁS 
TRANSPARENCIA Y FUNCIONABILIDAD A LOS MERCADOS, SIENDO LAS MÁS IMPORTANTES 
DE ELLAS LA LEY DE ELECTRICIDAD, LA DE COMPETENCIA Y LAS QUE TIENEN QUE VER 
CON LAS FACILIDADES QUE NECESITA EL ESTADO PARA COMBATIR EFICIENTEMENTE LA 
DELINCUENCIA Y EL CRIMEN ORGANIZADO QUE TANTO AFECTA A TODOS Y 
ESPECIALMENTE LA TRANQUILIDAD DE NUESTRA GENTE. 
  
HEMOS CREADO NUEVAS LEYES QUE NOS AYUDAN A CONSOLIDAR EL ANDAMIAJE LEGAL 
PARA MODERNIZARNOS Y ADAPTARNOS A LA COMPETITIVIDAD GLOBAL, ENTRE LAS QUE 
DESEO MENCIONAR, YA LO DECÍA EL PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA, LA LEY DE 
SERVICIOS INTERNACIONALES, LA LEY DEL CENTRO INTERNACIONAL DE FERIAS Y 
CONVENCIONES, LA LEY  DE INCENTIVOS FISCALES PARA EL FORMATO DE ENERGÍAS 
RENOVABLES EN LA GENERACIÓN DE ELECTRICIDAD. 
  
TAMBIÉN LANZAMOS INICIATIVAS DE PARTE DEL EJECUTIVO PARA DINAMIZAR LA 
ECONOMÍA Y LA GENERACIÓN DE EMPLEOS, TALES COMO LA POLÍTICA AGROPECUARIA , 
LA POLÍTICA INDUSTRIAL , LA POLÍTICA DE TURISMO, QUE HOY SE HA CONVERTIDO EN UN 
TEMA IMPORTANTE EN ESTE ENADE, JAMÁS NOS EQUIVOCAMOS CON ESTA APUESTA, LA 
POLÍTICA NACIONAL PARA LAS MYPIMES, EL PROGRAMA NACIONAL DE EMPRENDEDORES, 
EL CENTRO DE SOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS, LA POLÍTICA ENERGÉTICA Y CREAMOS EL 
FONDO DE DESARROLLO PRODUCTIVO PARA FACILITAR EL FINANCIAMIENTO DE 
PROYECTOS PRODUCTIVOS. 
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TAMBIÉN DESEO DESTACAR LA CREACIÓN DE LA VENTANILLA ÚNICA DE IMPORTACIONES, 
LAS NUMEROSAS TRANSACCIONES GUBERNAMENTALES QUE YA PUEDEN REALIZARSE EN 
LÍNEA, LA CREACIÓN DE LA OFICINA DE FOMILENIO, EL FORTALECIMIENTO DE LOS 
PROGRAMAS COMO MICROCRÉDITOS DEL BANCO DE FOMENTO AGROPECUARIO, DEL 
BANCO HIPOTECARIO, EL NUEVO MODELO DE CONCESIÓN DE PUERTOS NACIONALES QUE 
ESTAMOS CONSTRUYENDO, LA MODERNIZACIÓN DE NUESTRO AEROPUERTO 
INTERNACIONAL, Y LA MODERNIZACIÓN DEL MARCO LEGAL QUE ESTAMOS REALIZANDO 
EN EL VICEMINISTERIO DE VIVIENDA. 
  
QUIERO APROVECHAR PARA DECIR QUE HAY COSAS PENDIENTES, HOY QUE NOS 
ACOMPAÑAN MUCHOS DIPUTADOS, LA LEY DE CONCESIONES SERÁ IMPORTANTES Y LA 
TRABAJAMOS CON LA SECRETARÍA TÉCNICA Y LA VICEPRESIDENTA DE LA REPÚBLICA 
QUE HA TENIDO UN ESPECIAL TRABAJO Y DEDICACIÓN EN ESTE TEMA. LA LEY DE 
CONCESIONES EN DONDE NO CONSIDERAMOS EN LAS CONCESIONES NI LA SALUD, NI LA 
EDUCACIÓN, NI EL AGUA, LA LEY DE FONDOS DE INVERSIÓN, LA LEY DE TITULARIZACIÓN, 
Y SI CONSIDERAMOS SERIAMENTE LAS CONCESIONES EN CARRETERAS Y CÁRCELES. 
  
CREO QUE ESTOS TEMAS Y LOS TEMAS QUE ESTÁ PRESENTANDO HOY LA ANEP AL 
DEBATE PÚBLICO, AMERITAN, ADEMÁS DE LA VOLUNTAD POLÍTICA DE ENCARARLOS, LA 
DISPOSICIÓN PARA DISCUTIRLOS CON SERIEDAD, CAPACIDAD Y PROFUNDIDAD TÉCNICA 
QUE REQUIEREN ESTOS TEMAS. POR ESO LE HE PEDIDO A LA SECRETARÍA TÉCNICA DE 
LA PRESIDENCIA, Y YA LO HICIMOS HACE UNAS SEMANAS CON LA ANEP, QUE 
COMENCEMOS A REVISAR TODOS ESTOS TEMAS, NO SÓLO LOS AVANCES SINO LAS 
MEDIDAS ADICIONALES QUE PODEMOS CONSIDERAR NUEVOS TEMAS. 
  
VAMOS A SEGUIR TRABAJANDO DE LA MANO CON EL SECTOR PRIVADO, SIEMPRE EN 
FUNCIÓN DE LOS INTERESES NACIONALES, EN FUNCIÓN DE LAS NECESIDADES DE 
DESARROLLO DE PAÍS, SIEMPRE PRIVILEGIANDO LO SOCIAL Y RESPETANDO EL CLIMA DE 
LIBERTADES QUE NOS HA PERMITIDO RECONSTRUIR EL PAÍS DE LOS DESTROZOS 
FÍSICOS Y MORALES QUE HEREDAMOS DE LOS OCHENTA. 
  
DEBO DECIR, CON CLARIDAD Y SOLVENCIA, QUE TODO LO QUE HEMOS LOGRADO COMO 
PAÍS EN LOS ÚLTIMOS VEINTE AÑOS NO HUBIESE SIDO POSIBLE SIN ESTE CLIMA DE 
LIBERTADES, SIN LA ESTABILIDAD Y SIN LA CLARIDAD DE RUMBO QUE EL SALVADOR HA 
TENIDO DURANTE LOS ÚLTIMOS CUATRO GOBIERNOS. CREO QUE EL PROCESO DE 
TRANSFORMACIÓN QUE HA VIVIDO EL PAÍS HA RENDIDO FRUTOS Y ESOS FRUTOS ESTÁN 
A LA VISTA, A PESAR QUE AÚN HACE FALTA MUCHO TRECHO POR RECORRER. 
  
YO VEO, AMIGOS, EL PAÍS CON ESPERANZA Y OPTIMISMO, A PESAR QUE SIEMPRE PIDO 
QUE RECORDEMOS DE DONDE VENIMOS. PORQUE PARA DIMENSIONAR CON 
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RESPONSABILIDAD EL FUTURO, NO DEBEMOS OLVIDAR LOS COSTOS SOCIALES, 
ECONÓMICOS Y MORALES QUE HEREDAMOS DEL CONFLICTO ARMADO. ESTA 
REFERENCIA AL PASADO NO TIENE EL ÁNIMO DE AZUZAR UN DEBATE IDEOLÓGICO NI 
ABRIR HERIDAS, SINO DE COLOCAR EN CONTEXTO HISTÓRICO LAS DIFICULTADES QUE 
ENFRENTAMOS EN NUESTRO PROCESO DE DESARROLLO. 
  
VEO EL FUTURO CON OPTIMISMO PORQUE COMO GOBIERNO ESTAMOS HACIENDO LO 
QUE EL MOMENTO HISTÓRICO NOS DEMANDA, Y PORQUE EL SECTOR PRIVADO TAMBIÉN 
ESTÁ COLOCANDO LOS ÉNFASIS CORRECTOS EN UNA AGENDA DE DESARROLLO DE PAÍS. 
YO QUIERO FELICITARLOS POR EL ENFOQUE EN LOS TEMAS ESTRATÉGICOS QUE TIENE 
ESTE ENADE. CREO QUE GOBIERNO Y SECTOR EMPRESARIAL ESTAMOS DE ACUERDO EN 
LO QUE EL PAÍS NECESITA. 
  
EN TODOS ESTOS SECTORES ESTRATÉGICOS: TURISMO, LOGÍSTICA Y SERVICIOS 
INTERNACIONALES, INDUSTRIA Y AGROINDUSTRIA PARA LA EXPORTACIÓN, VIVIENDA, 
INFRAESTRUCTURA, CONCESIONES, HEMOS HECHO AVANCES Y SEGUIREMOS 
TRABAJANDO DE LA MANO CON USTEDES, PARA IMPULSARLOS CON ENERGÍA. 
  
EN LÍNEA CON ESTA TEMÁTICA DE ENADE 2007, QUIERO HABLAR DE LAS TAREAS 
PENDIENTES DURANTE LOS PRÓXIMOS VEINTE MESES QUE RESTAN DE ESTA GESTIÓN. 
COMO VISIÓN GENERAL, VAMOS A SEGUIR FORTALECIENDO EL ESTADO PARA 
PERFECCIONAR NUESTRO SISTEMA DE LIBERTADES CON ENTIDADES FUERTES QUE 
ENCUENTREN PUNTOS DE EQUILIBRIO, ARMONÍA Y ENTENDIMIENTO ENTRE SECTORES 
PRODUCTIVOS Y LOS CIUDADANOS. 
  
EN ESTE PAÍS TENEMOS QUE PERDERLE EL MIEDO A LA PALABRA REGULACIÓN. EL ROL 
REGULATORIO EN UN SISTEMA DE LIBRE EMPRESA ES IMPORTANTE SI QUEREMOS 
PRESERVAR EL SISTEMA. VAMOS A SER MÁS ENÉRGICOS EN CASTIGAR LOS ABUSOS EN 
ESTE SISTEMA, POR EL BIEN DE LAS POSIBILIDADES DE FUTURO DEL PAÍS Y POR LA 
SOSTENIBILIDAD DEL MODELO DE ECONOMÍA SOCIAL DE MERCADO EN EL QUE TODOS 
HEMOS DECIDIDO VIVIR. 
  
NO PRETENDEMOS CAMBIAR REGLAS DE JUEGO DEL ANDAMIAJE ECONÓMICO Y LEGAL 
DEL PAÍS, PERO SI ESTAMOS A FAVOR DE MEJORAR NUESTRO MARCO JURÍDICO PARA 
DEFENDER AL CONSUMIDOR. RESPETAREMOS EL MARCO DE LIBERTADES, Y NO VAMOS A 
TOLERAR MEDIDAS POLÍTICAS QUE VAYAN EN SU PERJUICIO. SEPAN QUE NUESTRAS 
MEDIDAS SEGUIRÁN SIENDO INCLUYENTES, NUNCA CONTRARIAS A LAS ASPIRACIONES 
DE LAS MAYORÍAS, EQUITATIVAS, NUNCA EN FUNCIÓN DE PRIVILEGIOS NOCIVOS. 
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EN ESE MISMO ESPÍRITU, VAMOS A SEGUIR DÁNDOLE LA MANO AL BUEN EMPRESARIO, 
VAMOS A AYUDAR AL PEQUEÑO EMPRENDEDOR, Y VAMOS A SEGUIR INCENTIVANDO LA 
INVERSIÓN. QUE NO QUEPA DUDA QUE EMPUJAREMOS EL DESARROLLO EN LUGAR DE 
ENTRAMPARLO, QUE NO QUEPA DUDA QUE VAMOS A FACILITAR LA GESTIÓN 
EMPRESARIAL APLICANDO TODA LA FUERZA DEL ÓRGANO EJECUTIVO PARA SIMPLIFICAR 
LAS COSAS. 
  
LO QUE DEBEMOS TENER CLARO ES QUE EN EL 2009 QUEREMOS ENTREGAR UN PAÍS 
COMPITIENDO CON CALIDAD Y SIN COMPLEJOS PARA  ABRIRSE PASO EN EL MUNDO. 
PERO TAMBIÉN QUEREMOS ENTREGAR UN PAÍS CON MEJORES INDICADORES DE 
DESARROLLO SOCIAL, CON SALVADOREÑOS VIVIENDO UNA MEJOR CALIDAD DE VIDA, 
CON MAYOR ARMONÍA CIUDADANA COMO BASE SÓLIDA DE UNA DURADERA 
PROSPERIDAD Y PAZ SOCIAL. 
  
LA EMPRESA PRIVADA PUEDE Y DEBE AYUDAR EN ESTOS PROPÓSITOS. PUEDEN 
CONTRIBUIR SI LE DAN A SUS EMPLEADOS ESPACIOS FRANCOS DE SUPERACIÓN 
PERSONAL. PUEDEN CONTRIBUIR FACILITANDO LAS BUENAS RELACIONES ENTRE 
PATRONO Y OBRERO, PROCURANDO QUE LOS EQUIPOS GERENCIALES TENGAN MAYOR 
SENSIBILIDAD DE LA IMPORTANCIA DE LA FAMILIA, DEL CRECIMIENTO PERSONAL Y DE LA 
ESTABILIDAD EMOCIONAL DE SUS SUBALTERNOS. 
  
A MI JUICIO, LA EMPRESA PRIVADA DEBE VOLVERSE UN LUGAR QUE AYUDE A LA 
PERSONA A GOZAR DE LOS BENEFICIOS DE UN SISTEMA DONDE SI ES POSIBLE CRECER, 
SEA CON DIGNIDAD, MANTENER LA ARMONÍA FAMILIAR EN EL HOGAR Y EXPRESARSE 
LIBREMENTE. NO ES MUY COMPLICADO LO QUE TENEMOS QUE HACER; ES SOLAMENTE 
PROVEERLE A NUESTROS EMPLEADOS LA ASPIRACIÓN FUNDAMENTAL DE UNA VIDA 
DECENTE Y DE UNA VIDA DIGNA. 
  
EL DESARROLLO DE LA PEQUEÑA Y MICROEMPRESA DEBE CONVERTIRSE EN UNA 
APUESTA FUNDAMENTAL, NO SOLO DE UN GOBIERNO, SINO DEL SECTOR PRIVADO 
ORGANIZADO. PARA QUE ESA APUESTA SEA EFECTIVA, HOY DEBO DECIR QUE ES 
NECESARIO DARLE SU DEBIDA IMPORTANCIA AL SECTOR, Y LO QUE VEMOS EN EL 
ENTORNO ES QUE TODAVÍA MUCHAS INSTITUCIONES PRIVADAS Y PÚBLICAS AÚN NO 
TERMINAN DE COMPROMETERSE DECIDIDAMENTE CON ESTA NECESIDAD URGENTE DE 
DESARROLLO. 
  
NADIE DEBE NEGAR LA IMPORTANCIA ESTRATÉGICA DE LA MICROEMPRESA. EN LOS 
CENSOS ECONÓMICOS QUE REALIZAMOS  HEMOS COMPROBADO NUEVAMENTE LA 
RELEVANCIA DEL SECTOR PARA LA VIDA NACIONAL: EL 90% DEL APARATO PRODUCTIVO 
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PRIVADO DE EL SALVADOR SON MICRO EMPRESAS. ESTAS GENERAN LA MITAD DE LOS 
EMPLEOS DEL SECTOR PRIVADO. 
  
LAS EMPRESAS TAMBIÉN PUEDEN CONTRIBUIR EN LOS TEMAS CLAVES DE EDUCACIÓN, 
COMO LO ESTÁN HACIENDO MUCHAS, SALUD, ALIVIO DE LA POBREZA, INFRAESTRUCTURA 
Y SERVICIOS BÁSICOS EN ÁREAS RURALES. EL ÉNFASIS DE ESTE GOBIERNO EN LO 
SOCIAL HA TENIDO FRUTOS Y PUEDE MEJORAR TODAVÍA CON EL APOYO DE LA EMPRESA 
PRIVADA, FOCALIZA ENERGÍAS HACIA DICHO RUBRO, A TRAVÉS DE PROGRAMAS DE 
RESPONSABILIDAD SOCIAL SERIOS, BIEN FINANCIADOS, BIEN COMPRENDIDOS Y BIEN 
EJECUTADOS. 
  
 EL TEMA DE LO SOCIAL GARANTIZA QUE LOS MODELOS DE LIBERTAD PERDUREN EN EL 
TIEMPO. ¿DE QUE NOS SIRVE EL CRECIMIENTO SI EL BENEFICIO NO LLEGA A LOS 
SECTORES MAYORITARIOS? ¿DE QUE SIRVE LA PROSPERIDAD DE UNOS POCOS SI LAS 
MAYORÍAS NO CREEN EN EL SISTEMA? DEBEMOS PENSAR EN LA SOSTENIBILIDAD DEL 
MODELO EN EL LARGO PLAZO, NO EN FUNCIÓN DE LOS RESULTADOS DE UN AÑO FISCAL. 
 
NO PODEMOS PENSAR EN DESARROLLO DE LARGO PLAZO SI NO PENSAMOS EN LA 
GOBERNABILIDAD DEL PAÍS Y SOBRETODO EN LA PROSPERIDAD DE LAS PERSONAS, DE 
LOS TRABAJADORES, DE LOS OBREROS, DE LAS EMPRESAS QUE HACEN POSIBLE TENER 
UN PAÍS COMPETITIVO Y SOSTENIBLE EN EL TIEMPO. 
 
QUERIDOS AMIGOS: 
 
DEBEMOS PRESERVAR ESTE MODELO QUE APUESTA A LA APERTURA Y A LAS 
LIBERTADES, PARA QUE EL PAÍS SIGA SIENDO VIABLE Y ATRACTIVO A LA INVERSIÓN 
LOCAL Y EXTRANJERA. DEBEMOS PERFECCIONAR ESTE MODELO PARA QUE MÁS Y MÁS 
SALVADOREÑOS Y SALVADOREÑAS,  GOCEN DE LOS BENEFICIOS DE UN SISTEMA DE 
LIBRE MERCADO DONDE IMPERA LA COMPETITIVIDAD, LA AGILIDAD Y LA CREACIÓN DE 
RIQUEZA EN UN MARCO DE EQUIDAD, OPORTUNIDADES AMPLIAS Y DIGNIDAD SOCIAL. 
 
EL SISTEMA TIENE ESPACIO DE MEJORAS. A TODOS NOS INTERESA QUE PREVALEZCAN 
LAS FACILIDADES DE HACER NEGOCIOS, LAS POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO 
EMPRESARIAL Y NACIONAL, PERO NUNCA EN DETRIMENTO DEL SER HUMANO, NUNCA 
BASADO EN LA INJUSTICIA NI LA NEGACIÓN DE LAS LEGÍTIMAS ASPIRACIONES DE LA 
DIGNIDAD Y PROSPERIDAD DE NUESTRA GENTE. 
 
POR ESO DEBEMOS SER CUIDADOSOS CON LAS OFERTAS ELECTORALES QUE HEMOS 
COMENZADO A ESCUCHAR. YO LES RECUERDO ALGO: ESTE PAÍS TIENE 18 AÑOS DE 
ESTAR CAMBIANDO. Y VA A SEGUIR CAMBIANDO PERO EN UN MARCO DE 
RESPONSABILIDAD, SENSATEZ Y EN FUNCIÓN DEL CONTEXTO MUNDIAL Y LAS 
REALIDADES INTERNACIONALES QUE NOS RODEA. 
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LLEVAMOS 18 AÑOS DE GRANDES TRANSFORMACIONES QUE HOY SITÚAN A EL SALVADOR 
EN UN LUGAR PRIVILEGIADO EN EL CONTEXTO LATINOAMERICANO. LAS CIFRAS Y LOS 
INDICADORES LO COMPRUEBAN. QUE EL MODELO DE LIBERTADES TIENE QUE MEJORAR, 
ES CIERTO, LO QUE NO ES CIERTO ES QUE LOS SALVADOREÑOS ESTÉN PIDIENDO QUE 
ABANDONEMOS TODO LO QUE HEMOS LOGRADO A CAMBIO DE FANTASÍAS Y PROMESAS 
IMPOSIBLES DE CUMPLIR. 
 
AMIGOS EMPRESARIOS:  
 
EL MODELO QUE TENEMOS PUEDE EVOLUCIONAR. PERO SI PERDEMOS EL RUMBO QUE 
TRAEMOS Y LO CAMBIAMOS POR UN SISTEMA RADICALMENTE DISTINTO, PODEMOS 
CONDENAR AL PAÍS A UN RÉGIMEN COLECTIVISTA QUE PERPETÚE LA POBREZA, EL 
RESENTIMIENTO Y QUE PRETENDA ALIMENTAR A LA GENTE CON  IDEOLOGÍA Y OFERTAS 
MILAGROSAS. 
 
ESTE NO ES EL DISCURSO DEL MIEDO. ES EL DISCURSO DE LAS REALIDAD, PORQUE EL 
MIEDO YA ESTÁ ALLÍ, ALLÍ ESTÁ, EN TODOS AQUELLOS QUE ABREN BIEN LOS OJOS Y VEN 
LO QUE ESTÁ PASANDO CON LOS EXPERIMENTOS PELIGROSOS EN OTRAS LATITUDES. 
 
TENGAMOS CUIDADO CON LA SEDUCCIÓN SEMÁNTICA DE LOS QUE SE MAQUILLAN PARA 
ESCONDER SU ESENCIA DE SIEMPRE. LA LETRA DE LA CANCIÓN ES LA MISMA, SÓLO LE 
HAN CAMBIADO LA MÚSICA. EL MÉTODO HA CAMBIADO PORQUE HOY SE VISTEN DE OTRA 
FORMA Y TIENEN EL CUIDADO DE NO DECIR NADA QUE ASUSTE A LA GENTE INFORMADA 
PERO, COMO HEMOS PODIDO COMPROBAR EN OTROS CASOS, DESPUÉS 
DESENFUNDARAN SUS PROYECTOS REVOLUCIONARIOS CUANDO LLEGUEN AL PODER. 
 
LOS EMPRESARIOS, Y TODOS LOS SALVADOREÑOS, NOS VEREMOS EN LOS PRÓXIMOS 
MESES EN LA NECESIDAD DE UNA ELECCIÓN DE RUMBO MUY DELICADA. DEBEMOS 
DECIDIR ENTRE UN SISTEMA QUE HA FRACASADO EN EL MUNDO, Y OTRO QUE NO ES 
INFALIBLE, PERO QUE PUEDE MEJORAR Y FORTALECERSE PORQUE SE SABE Y LO 
CONOCEN QUE FUNCIONA. 
 
DEBEREMOS ELEGIR ENTRE UN CAMBIO DRÁSTICO DE ALTO RIESGO, O LA ESTABILIDAD 
QUE NOS GARANTIZA UN MODELO DEMOCRÁTICO Y LIBERTADES, QUE TODAVÍA 
PODEMOS SEGUIR PERFECCIONANDO. DEBEREMOS ELEGIR ENTRE EL CANTO DE SIRENA 
QUE PROMETE PARAÍSOS DE REPARTICIÓN DE RIQUEZAS QUE NO EXISTEN, O UNA 
APUESTA DE PROGRESO QUE REQUIERE DE TRABAJO, SENSATEZ Y ESFUERZO. 
 
DEBEREMOS ELEGIR ENTRE EL TRADICIONAL ODIO DE CLASES, O LA CERTEZA DE UNA 
APUESTA POR LA ESTABILIDAD, EXPERIENCIA Y SENTIDO COMÚN. DEBEREMOS ELEGIR 
ENTRE LA EFICIENCIA O EL ESTADO EMPRESARIO QUE EN MINUTOS COLOCA A 
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BURÓCRATAS PARTIDARIOS A ADMINISTRAR LAS EMPRESAS QUE TANTO LE HAN 
COSTADO A TODOS USTEDES SACAR ADELANTE CON MUCHO SACRIFICIO Y CON MUCHA  
INVERSIÓN. 
 
QUIERO TERMINAR COMPARTIENDO UNA CITA DE ALAN GREENSPAN, EL ECONOMISTA 
QUE DIRIGIÓ LA RESERVA FEDERAL DE LOS ESTADOS UNIDOS DURANTE MÁS DE 18 AÑOS 
CON CUATRO DISTINTOS PRESIDENTES NORTEAMERICANOS. EXTRAIGO LA CITA DE SU 
LIBRO “LA ERA DE LA TURBULENCIA: AVENTURAS EN UN NUEVO MUNDO”, QUE SALIÓ AL 
MERCADO HACE DOS MESES. Y COMO DICEN QUE CUANDO GREENSPAN HABLABA LOS 
MERCADOS ESCUCHABAN, QUIERO COMPARTIR ESTA CITA CON QUIENES DINAMIZAN LA 
ECONOMÍA SALVADOREÑA QUE SON USTEDES. 
 
DICE GREENSPAN: “FRENTE A LA CRECIENTE INTEGRACIÓN DE LA ECONOMÍA GLOBAL, 
LOS CIUDADANOS DEL MUNDO ENFRENTAN UNA DECISIÓN DELICADA: ENTRE ABRAZAR 
LOS BENEFICIOS MUNDIALES DE LOS MERCADOS ABIERTOS Y SOCIEDADES ABIERTAS 
QUE SACAN A LA GENTE DE LA POBREZA Y LES AYUDAN A ESCALAR HACIA MEJORES Y 
MÁS DIGNIFICANTES VIDAS, EN UN CONTEXTO DE JUSTICIAS QUE ES FUNDAMENTAL; O DE 
RECHAZAR ESA OPORTUNIDAD PARA ABRAZAR EL TRIBALISMO, EL POPULISMO Y TODA 
UNA SERIE DE ISMOS EN LOS QUE SE REFUGIAN LAS COMUNIDADES CUANDO SIENTEN 
AMENAZADAS SU IDENTIDAD Y NO PERCIBEN MEJORES OPCIONES”. 
 
EL MENSAJE ES CLARÍSIMO. HOY LES PIDO SU CONTRIBUCIÓN A CUIDAR EL SISTEMA DE 
LIBERTADES Y LA APUESTA POR LA CONSISTENCIA DE LA CONSTRUCCIÓN DEMOCRÁTICA 
DE ESTE PAÍS. MEJOREMOS ENTRE TODOS ESTE MODELO BASADO EN LIBERTADES, 
HACIÉNDOLO MÁS INCLUYENTE Y CAPAZ DE GENERAR IGUALDAD DE OPORTUNIDADES Y 
MEJORES POSIBILIDADES DE SUPERACIÓN PERSONAL PARA LAS MAYORÍAS. 
 
HOY HABLAMOS DE LAS PETICIONES DE ENADE, SON IMPORTANTES, HOY HABLAMOS DEL 
TURISMO, INFRAESTRUCTURA LOGÍSTICA, DECLARARLE LA GUERRA ALA BASURA QUE 
DEBE SER UN OBJETIVO FUNDAMENTAL. EL AGRO, LA INDUSTRIA, LOS TRATADOS DE 
LIBRE COMERCIO QUE NO SON NINGUNA DISCUSIÓN IDEOLÓGICA, SINO QUE SON 
REALIDADES IMPORTANTES PARA QUE NUESTROS PAÍSES EXPORTEN, PERO TODO ESTO 
DE NADA SIRVE, SI NO HAY UN SISTEMA DE LIBERTADES. 
 
CONSTRUYAMOS TODOS UN PAÍS CON MÁS OPORTUNIDADES, MÁS SOLIDARIO, MÁS 
ABIERTO AL MUNDO,  CON MENOS MARGINALIDAD. EN OTRAS PALABRAS, MÁS JUSTO, 
MÁS HUMANO Y MÁS FRATERNAL. CONSTRUYAMOS TODOS UN PAÍS QUE SE MANTENGA 
FIRME EN EL BUEN CAMINO QUE LLEVAMOS, PERO SIEMPRE SUPERÁNDONOS, SIEMPRE 
EVOLUCIONANDO, SIEMPRE CONFIANDO QUE PODEMOS ESTAR MEJOR.  
 
LES PIDO QUE TRABAJEMOS TODOS Y SIGAMOS CONFIANDO EN LA PROMESA 
RESPONSABLE DE REINVENTARNOS, RECONOCIENDO LAS FALLAS Y APRENDIENDO DE 
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LAS EXPERIENCIAS. MIREMOS LAS TRAGEDIAS QUE SE ESTÁN PRESENTANDO EN OTROS 
LADOS, Y COSECHEMOS EL APRENDIZAJE DE LO QUE HEMOS LOGRADO AVANZAR COMO 
NACIÓN. 
 
TENEMOS UN GRAN PAÍS, Y ESO SIGNIFICA QUE TENEMOS UNA GRAN RESPONSABILIDAD. 
SÓLO SI LA ASUMIMOS EN SU VERDADERA MAGNITUD, SEREMOS DIGNOS DE PRESERVAR 
ESTE GRAN PAÍS QUE TENEMOS. SOLAMENTE DIOS, PODRÁ ILUMINARNOS EN ESTA RUTA, 
DIOS, EL ESFUERZO DEL SECTOR PRIVADO Y UN PUEBLO QUE AMA SU LIBERTAD. 
 
HOY QUE INGRESABA A ESTE SALÓN, ME DECÍA ALGUIEN, PRESIDENTE NUESTRA LUCHA 
ES POR LA LIBRE INICIATIVA. POR QUÉ TODAVÍA SE DISCUTE LA PROPIEDAD PRIVADA DEL 
ESTADO DE DERECHO SI ESOS SON TEMAS QUE NADIE DEBERÍA ESTAR DISCUTIENDO A 
ESTAS ALTURAS Y YO LE DECÍA: ES CIERTO, SOLO TE QUIERO RECORDAR QUE LA 
LIBERTAD SIEMPRE ESTÁ AMENAZADA. 
 
Y HE REVISADO LAS COMPAÑÍAS DE SEGURO EN TODO EL MUNDO, SOLO HAY UN SEGURO 
QUE NO VENDE Y ES EL SEGURO CONTRA LAS EXPROPIACIONES, HAY QUE CUIDARNOS 
DE ELLOS. 
 
 
MUCHAS GRACIAS  Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.  
 
 
 


